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推 荐 的 睡 眠 时 间 是 每 日 7 至 8 个 小
时，睡太少或睡太多，都与心血管疾
病的风险增加有关。

近日，《美国心脏病学会杂志》主
编瓦伦汀·弗斯特博士领导的研究团
队发表研究称，睡眠不足会增加人体
全 身 动 脉 粥 样 硬 化 斑 块 形 成 的 风
险。而且，睡太少并不单单影响心血
管动脉，而是全身每个地方的动脉粥
样硬化斑块形成的风险都大幅升高。

这项研究的基础数据来源于瓦伦
汀·弗斯特博士在 2010 年发
起的一个名为“早期亚临床
动脉粥样硬化进展”的临床
研究。这项前瞻性队列研究
的 对 象 为 3974 名 40 至 54 岁
的健康中年人。研究者收集
记录其生活方式、重要临床
数据以及血管影像数据（三
维血管超声和计算机断层扫
描）。

研究人员把志愿者分成
了 4 组：极短组（睡眠时间＜
6 小时）、较短组（睡眠时间=6 至 7 小
时）、正常组（睡眠时间=7 至 8 小时）、
过长组（睡眠时间>8 小时）。

在排除传统心血管疾病对研究的
影响之后，结合影像学数据，研究人
员发现：与睡眠时间为 7 至 8 小时相

比，睡眠时间不足 6 小时的志愿者全
身 动 脉 粥 样 硬 化 斑 块 形 成 的 风 险 增
加 27%；与睡眠质量好的人相比，睡眠
期间频繁醒来的人，全身动脉粥样硬
化斑块形成的风险增加 34%。

动脉粥样硬化是最常见、导致死
亡 人 数 最 多 的 心 血 管 疾 病 。 动 脉 粥
样 硬 化 往 往 在 人 体 状 态 相 对 较 好 的
时 候 就 已 开 始 潜 伏 ，然 后 经 过 50 至
60 年的酝酿（表现为亚临床状态），最
终以心肌梗死、心绞痛、中风和猝死
等凶恶的面目现身。

吸 烟 、饮 酒 、“ 三 高 ”等 都 是 动 脉
粥 样 硬 化 的 风 险 因 素 。 以 往 的 研 究
倾 向 于 认 为 ，睡 眠 不 足 是 通 过 影 响
人体血糖、血压水平和炎症状态等，

增 加 心 血 管 病 风 险 。 而 这 项 研 究 则
表 明 ，睡 眠 或 许 是 个 独 立 的 心 血 管
病风险因素。因此，我们应该将充足
睡眠与健康饮食和适度运动一起，作
为健康生活方式的核心。

（摘自《保健时报》）

那些喜欢
做生意的皇帝

做生意可
能是人本能上
喜欢的一种活
动，不管是买
方还是卖方，

都能即刻获得满足。
因为皇帝也是人，所以就总有一些压

抑不住内心的冲动，特别喜欢做生意的。
东汉最后一个实权皇帝，汉灵帝刘宏，大概
是我们在史书里可以找到的最早的喜欢在
宫里做买卖的人。还有唐中宗李显，就曾
在长安玄武门举办列肆的游乐活动。“遣宫
女为市肆”“令宰臣及公卿为商贾”，而且为
了皇帝看着高兴，大家交易的时候必须得
打起来，打起来之后必须骂脏话，大概有今
天我们围观微博骂战一样的恶趣味。

南宋皇帝跑到临安之后，也开始在禁
中诸苑开设小铺，仿效西湖景物，“珠翠冠
朵，篦环绣段，画领花扇，官窑定器，孩儿戏
具，闹竿龙船”不一而足，还有“果木酒食饼
饵蔬茹之类”，皇帝虽然离着西湖不远，但
是也要在院子里面开店作乐。

六条著名的皇家买卖街
本来清兵有个习惯，就是军营周围，都

有固定的买卖人聚集地，为士兵补给物
资。后来皇帝巡行，在行宫的周围，有时也
会招募些群演做生意，一方面让皇帝看到
百姓生活如常，另一方面也是为了出行队
伍补给。

北京历史上有六条著名的皇家买卖
街：一条是畅春园苏州街，它从现在北京动
物园西面的万寿寺开始，一直延伸到现在
北京大学西面，是专为乾隆皇帝的母亲七
十大寿而建，也是北京最长的一条苏州
街。今天我们的地铁“苏州街”站，所取的
就是这个地名。这条街做戏做得最到位，
连街上的伙计、歌女都是苏州人，人在其
中，仿佛已身在江南。

圆明园里有两条买卖街，比较著名的
是同乐园舍卫城东西的买卖街，此街是井

字街，四长虽不及百尺，却有通都大邑，四
通八达的街市妙境。另一条商业街，在含
经堂东。现在我们可以找出这里有茶药铺
的记录，并且在含经堂遗址的考古挖掘中，
发现了一组铺面房基址。

第四条买卖街，是在静宜园（今香山）
香山寺前的苏州街。这条买卖街的记载不
多，遗迹现在也难以寻觅了。

现在我们唯一能看到的买卖街，是上
个世纪90年代，为了迎接亚运会，在颐和园
后身复建的苏州街。其实颐和园（清漪园）
中的两条苏州街，其中一条位于万寿山西
部昆明湖与水周堂之间的弓形水域，称作

“万字河买卖街”，也叫西所买卖街。另外
一条，就是今天我们所见的，在北宫门内万
寿山后的苏州街。这里模仿江南市肆格

局，主要采取“前街后河”，街随水弯。
此外，承德的避暑山庄里也有买卖街，

乾隆御笔“芳园居”。这里准确说应该是个
买卖城。城内侧四围店面，中央摊床、茶
棚、书场。西侧靠山，店面内开，里面有点
心铺和饭馆。到处可见牌匾招幌，煞有闹
市氛围。

买卖街上有故事
和孝固伦公主是乾隆皇帝最小的女

儿，晚年得女，公主也就成了最受宠爱的一
个。乾隆皇帝木兰秋狝，会让和孝公主穿
上男装，跟他一起策马奔腾，搭弓射箭。

和孝公主年轻轻的就被许给了当时的
大红人相国和珅家，嫁给和珅的独子丰绅
殷德，没嫁入和家之前，就管和珅叫“丈
人”，不知道是不是年轻的时候爱扮男装，

所以有此称呼。
《竹叶亭杂记》记载了一则关于乾隆帝

带和孝公主与和珅在同乐园买卖街逛街
购物的宫廷轶事。说是一天乾隆父女二
人在买卖街闲逛，公主兴致上来，看上了
一件大红夹衣，让皇帝买给她。乾隆皇帝
哈哈一笑，说：“你跟你丈人要嘛！”和珅听
罢赶紧上前，花了“二十八金”，买下了这
件衣服。

二十八金就是二十八两白银。乾隆时
期，山西地方粮价最贵的时候，一石米麦大
概是二两银子。一石大概是 100 至 120 斤
左右，如果按照今天的粮价算，大概折算人
民币八千左右。一件夹衣价值万把块钱，
在今天看，大概也算名媛炫富款了。

（摘自《北京青年报》）

在苏东
坡开创以书
写 陶 风 潮
后，后世书
家书陶作品
便 层 出 不

穷。有明一代的书陶者以“吴中三家”祝允
明、文征明、王宠等成就为最高，王宠书法
中的禅趣古意为三家中最高者。而随后的
董其昌更是在理论的高度吸收了陶渊明的
思想，提倡平淡真率的书法品格，对后世产
生了巨大影响。

王宠，字履仁，号雅宜山人，工诗文书
画，亦通篆刻，是“吴中三家”中最年轻的一
位，去世时年仅39岁。王宠的书法作品有
晋人恬淡之趣，小楷疏朗空灵，不落时人俗
套。如果说祝、文二人的书法多以雅丽为
旨，间或有尚古之作，那么王宠的书法则尤

其重视拙、朴之趣。
王宠的这种独特书法风格，能在字里

行间的多处留白与气孔中，感受到节奏的
律动以及气息的贯通疏朗，而在用笔上的
含蓄则让人感受到其拙而实巧的深厚功力
与笔画背后的深沉用心。王宠书法与诗文
中大量写陶、书陶，并不是单纯地把陶渊明
作为书法与诗文创作的素材库，在学问传
承与人生选择上，他们二者之间有着密不
可分的关系。

在学问传承上，王宠的老师都是喜爱
陶渊明的名师，对王宠的影响不言而喻。

在老师及社会风潮的
影响下，王宠逐渐形
成了洁身自好、不慕
荣利、寄情山水的性
格。今有王宠草书贴

《白雀寺诗》传世，诗
云：“支林相对静移
舟 ，山 似 黄 尝 水 似
油 。 白 雀 白 莲 堪 结
社 ，送 余 还 过 虎 溪

头。”可见王宠的思想境界与人生追求是与
陶渊明相一致的。

董其昌是在“吴中三家”后最具代表性
的明代书法家。董其昌曾用书法创作陶诗

《饮酒》《归去来兮辞》等诗文，亦曾在自己
的诗文创作中多次化用典故。“平淡”是董
其昌论书的关键词。但他的“平淡”不浮于
字面意义，“无门无径，质任自然，是谓之
淡”。这与陶渊明“久在樊笼里，复得返自
然”几乎如出一辙。如果说董其昌在论述”

平淡”时引用苏轼评陶渊明语可能是为了
达意的方便与精神上的同一维度相合，那
么在深入到“淡”的精神内涵中时，就是董
其昌对于陶渊明的多维继承了。

我们在有明一代的书家中常常见到陶
渊明的身影，陶渊明已经不仅仅是一个个
体，他成为一个意蕴丰厚的文化符号，更与
时代文化精神的取向相符合；明代书家所
书写的，也不仅是陶渊明，更是陶渊明诗文
背后所代表的当下难以企及的文化高峰与
精神高度，物我一体，恬淡自然。

（摘自《中华读书报》）

复习英剧
《唐顿庄园》，
依旧被那整整
齐齐“共进晚
餐”的场景所
震撼。女士上

桌前要戴上帽子，男士要打领结，餐桌即使
够长，坐起来依旧拥挤。

这种长餐桌，在如今的英国家庭也被闲
置了，一来就算是乡绅，也已经雇不起那么
多管家和仆人；二来年轻人都去了伦敦等大
城市，只剩下老太爷老夫人坐于长餐桌的顶
端。

在中国，餐桌被闲置是从电视普及时代
开始的。那个时候三代同堂的家庭普遍还
有八仙餐桌，老父母外加两个孩子的小家庭
坐下来，正好满满一桌。而电视机一进家
门，八仙桌上的“缺牙”越来越多了。老太爷
一开始为此怒火万丈，斥责“吃个饭也不安
生”。

再过了一阵子，《射雕英雄传》来了，《霍
元甲》来了，老爷子也特许老伴儿将菜盘干
脆挪到电视机前的茶几上去。从此餐桌隆

重下岗，只有吃年夜饭的时候才能履职一
次。

网络时代一来，茶几沙发也当不得餐桌
餐椅了。随便走进哪个老父母的家，都会看
到茶几上堆满了小药瓶和保健品，还有养生
报刊与养胃零食。老爷子会告诉你：年纪大
了，胃口渐小，炒菜分量也少，搁在大客厅里
很快就凉了，不如就在厨房搭个小桌子来
吃。

我见过一位研究建筑设计的教授，退休
后的第一件作品，就是重新设计自家厨房。
他在厨房一角安装了早餐桌，在伸手可及的
地方放了自己最爱读的书。这样，老伴儿炒
菜，他可以陪着她说话，而刚出锅的小炒两
步路就能上桌，冬天都可以保证热气不散。

老先生向我炫耀说，现在每次儿孙归来
团聚，也不会各自倒在客厅沙发上玩手机，
而是会挤在厨房，等着老伴儿把新做的樱桃
肉夹到他们嘴里。

“您怎么有这等本事啊？”我好奇地问。
老先生得意地笑了：“你把路由器装在卧室
怎么行？我就把它装在了厨房一角。”

（摘自《中国新闻周刊》）

人生感悟··
餐桌被闲置

在中国，水、电、燃气实施
分户计量收费，民众早已习
惯。但在北方集中采暖区域，
热费是否也要分户计量，一直
有诸多争议。

事实上，国家相关部门在
2000 年便提出“分户计量”的
改革方向，热费多少与用热多
少直接挂钩。那为什么改革
始终难以推动呢？

北方地区在 2000 年之后
盖的房子保温情况良好，比如
北京，1平方米大概消耗0.2吉
焦的热量。但是上世纪八九
十年代甚至更早期盖的房子，
1 平方米可以消耗 0.3 至 0.5 吉
焦。然而，住老房子的人，恰
恰包括广大收入相对偏低的
群体，如果按照热计量收费，
他们的缴费反而更高。他们
的房子是住房制度改革前分
配得来的，当初就缺少选择
权，责任怎么能让他们承担？

供热企业也为商场等公
共建筑供热，由于很多商场的
建筑保温做得好，每平方米耗
能甚至不到 0.1 吉焦，但热费却比住宅
贵。有些老百姓住的平房耗能多，热费
反而可能收不上来。热企是从一些地
方多收钱，反过来补贴低收入群体。本
质上是这样，但没人说穿。

若改为热计量收费，大商场缴费可
能会少很多，而老旧小区居民如果用热
多了还要多交钱，或许会有更多人不缴
费。这样一来，供热企业两头赔钱，而
实施热计量改革的主体恰好是热企。
要是通过改革把饭碗砸了，它还会推动
吗？

住建部推行热计量收费政策时，制
定了收费的上限，即“多退少不补”的政
策。比如，某一户过去按面积收费是
2000 元，现在按计量收费只花了 1500
元，热企要退给这户500元；但如果用热
更多了，仍然只需缴纳2000元。这个政

策也打压了部分供热企业改
革的积极性。

曾有一批专家、住建部官
员去芬兰考察。令这些专家
和官员们吃惊的是，芬兰相关
负责人称他们并没有实行分
户计量，而是分栋计量。

欧洲的住宅和中国不同，
有很多单体别墅，而中国的城
市住宅大多是公寓楼。即便
是欧洲的公寓楼，户数也较
少，而中国每家每户的外墙面
积差别非常大。河北承德的
一个调查报告显示，一栋楼里
如果有100户，住满的情况下1
平方米能耗可能只有 0.2 吉
焦，如果只住10户，1平方米的
能耗或可达0.5吉焦。

计量收费的前提是建筑节
能要达标。国家每年都拨出
一笔固定经费进行建筑的节
能改造。但如何使用经费却
没有明确标准，一些建筑的保
温效果相对较好，却被优先改
造了。

应把建筑节能改造和热计
量改革综合起来考虑，成立一
个同时负责两项事业的基金

会。住在老旧小区的低收入群体由于
保温不好，耗热量大，可以由基金会支
付超出的热费。如果某小区补贴的热
费太多，说明其建筑保温效果不好，基
金会就能精准实施建筑节能改造。

（摘自《中国经济周刊》）

中国经济基础深厚、韧性强大、动力充
足、制度优越，完全有能力应对挑战，行稳致
远。首先，我国经济发展态势长期向好。

中国自 1978 年到 2017 年，GDP 连续 40
年保持年均增速9.5％左右。2018年前三季
度，面对异常复杂严峻的国际形势和国内艰
巨繁重的改革发展任务，我国 GDP 增长
6.7%，就业、消费、投资、外贸、收入等呈现良
好上升势头。这表明我们的应对方针是正
确的，措施是得力的，实现了经济总体平稳、
稳中有进、长期向好的基本面的延续。

其次，我国实体经济强大支撑经济韧性
好。我国处于工业化的中期阶段，拥有39个
工业大类、191个中类、525个小类，是全世界
唯一拥有联合国产业分类中全部工业门类
的国家。2017 年我国产业结构中第一产业
增加值占8%，第二产业增加值占40%，第三

产业增加值占52%，以制造业为主体的实体
经济占比远远高于西方国家，这是我国经济
的强大韧性之所在。

再次，创新引领增长动能快速转换。党
的十八大以来，我国科技实力大幅增强，科
技创新水平加速迈向国际第一方阵。今年
前三季度，在规模以上工业中，高技术产业
增加值增长 11.8%，战略性新兴产业增加值

增长 8.8%。这表明，积极贯彻创新驱动战
略，大力培育产业竞争力，我国正一步步从
制造大国向制造强国的目标迈进，新产业快
速涌现，新动能加快成长，高技术产业、装备
制造业、战略性新兴产业快速发展，科技创
新及由此形成的新动能正在成为我国经济
增长的强大动力。

最后，我国独特的制度和体制机制保证
经济行稳致远。我国实行的社会主义市场
经济坚持公有制为主体与多种所有制经济
共同发展的基本经济制度，坚持市场在资源
配置中起决定性作用与更好发挥政府作用
相结合，全面贯彻创新、协调、绿色、开放、共
享新发展理念，充分发挥社会主义集中力量
办大事的制度优势，既能够充分调动全体人
民的首创精神，释放经济活力和创新潜力，
又能够维护社会公平正义、推动实现共同富
裕，提高全体人民的获得感和幸福感。

（摘自《光明日报》）
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金美林有一张“四处漂泊”的身份证。
一次外出时，她的身份证连着钱包“不

翼而飞”。半年后，这张身份证出现在广州
市增城区工商行政管理局，她被变更成为广
州市悦利服装制造有限公司的法定代表
人。一年多以后，金美林成了全国“老赖”，
被限乘高铁、住星级酒店等消费行为。被列
入“老赖”名单的金美林满肚子委屈，却要自
己连夜跑到广州维权。她先来到广州市增
城区市场监管局，说明了情况，回家继续等
消息。一周后，她按照广州市工商部门的通
知，前去做了笔迹鉴定，“价格不菲，四处鉴
定一共花了9200元”。

身份证在外“流浪”让李正坤也不得安
宁。在山东省潍坊生活的他，2018年11月准
备贷款买房，到了银行却被通知他名下有一
家公司。这让他想起了曾丢失身份证的事

情。李正坤向威海工商部门提交了申请撤
销商事登记，花了近3000元。可两个月后，
在潍坊昌邑市，他又被注册成一家公司法定
代表人。李正坤跑到工商部门询问，发现一
切要重新来过。这家公司的登记机关并不
认可威海的笔迹鉴定结果。

中国政法大学传播法研究中心副主任
朱巍认为，个人身份证信息之所以没能在政
府各部门之间打通，是由于各职能部门间、
职能部门内部间都有信息“孤岛”的存在，

“身份证信息一方面需要保护，但另一方面
个人信息不能和登记部门产生这么巨大的
鸿沟”。朱巍认为，违法成本过低、维权成本

太高，这种繁琐的程序无疑给受害者造成了
更大的压力。

今年年初，在国家市场监管总局网站
上，总局登记注册局回复一位网友投诉时表
示，国家正在建设身份认证系统，以杜绝此
类身份信息被冒用情况。在朱巍看来，这种
身份认证系统如果是工商部门主导建立，会
不会又变成一个信息孤岛？

朱巍建议，在公民个人身份信息使用
上，政府部门应该有通知责任，只要使用个
人身份信息用于工商登记、结婚等，可以通
过手机号等方式及时通知，让公民个人有知
情权。 （摘自《中国青年报》）
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